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周 刊

民意民意

时评时评

反对形式主义官僚主义

2020年，云南怒江傈僳族自治州
全面脱贫，这一振奋人心的成绩已经永
远定格在怒江州发展的历史长河中，怒
江州各族群众脱贫后发自内心对中国
共产党的热爱、对中华民族共同体的认
同和每个人脸上洋溢的灿烂笑容，时时
浮现在我的眼前。

怒江冷暖，牵动大国之心

怒江傈僳族自治州位于中缅滇藏
接合部，是我国人口较少民族最多的自
治州。全州55万人口，5个“直过民族”
占比 83.9%。高山峡谷占国土面积的
98%，可耕作土地十分匮乏，绝大多数
耕地坡度都在25度以上，2014年，全州
贫困发生率高达56.24%。州内基层设
施建设薄弱，无高速路、无机场、无铁
路、无航运，近300公里的大峡谷中,只
有一条主路蜿蜒前行。几千个村寨零零
星星地散落在崇山峻岭之中。出门一片
山、抬头一线天，行路难、过江难，群众
生产生活中的困难如影相随。

怒江州是全国深度贫困“三区三
州”之一，是全国脱贫攻坚的“硬骨头”

“上甘岭”。党的十八大以来，怒江州脱
贫攻坚工作全面提速。2014 年 1 月，
习近平总书记给怒江州独龙江乡群众
回信，祝贺独龙江公路隧道贯通。希望

乡村们以积极向上的心态迎战各种困
难，科学组织和安排生产生活，加快脱
贫致富步伐，早日实现与全国其他兄弟
民族一道过上小康生活的美好梦想。
2015年1月，习近平总书记亲切会见独
龙族干部群众代表，提出“全面实现小
康，一个民族都不能少”！2015年11月，
党中央、国务院随即下发了《关于打赢
脱贫攻坚战的决定》。

一时间，脱贫攻坚的号角震彻怒江
百里大峡谷，一项项好政策、一批批大项
目源源不断地落到了怒江。党和国家领
导人及中央有关部门领导，先后多次深
入怒江州调研指导脱贫工作。中共云南
省委、省政府先后召开了7次怒江州脱
贫攻坚专题会议，坚持问题导向，细化措
施方法，加强统筹调度，扎实推进工作。

怒江脱贫，汇聚万众之力

云南省级部门和怒江州、县、乡抽
调近万名驻村第一书记、扶贫工作队
员，走千村，进万户，推动产业发展、开
展东西合作、对接央企帮扶、开展易地
搬迁……截至2020年底，占怒江州总
人口60%的32万“直过民族”群众脱贫
摘帽，全州实现了从贫困到小康的伟大
跨越。10万困难群众搬出大山，住上新
居。17万人口的农村危房改造全面完

成。保泸公路、独龙江公路相继通车，
139座各类跨江大桥使高山峡谷“天堑
变通途”。

成千上万名党员把“为人民服务”刻
在了闪光的党徽上，把“立党为公，执政为
民”融入了鲜艳的党旗，把“不忘初心、牢
记使命”的庄严承诺送到了千家万户。
2015年以来，怒江州先后有40位扶贫工
作者永远倒在了脱贫攻坚战场上。

2015年8月，按照中共云南省委统
一安排部署，我挂钩联系怒江州泸水市
脱贫攻坚工作。2016年9月开始，我又
带领民建云南省委会开展怒江州脱贫
攻坚专项民主监督工作。5年间，我把

“挂牌督战”变为“举牌参战”，把“民主
监督”变为“全力帮扶”，和深入基层一
线的各级党员干部、政协委员、民建会
员们共同参与和见证了怒江州的沧海
巨变，共同目睹了边疆干部群众奋斗的
汗水和幸福的笑脸。

怒江花开，沐浴党的光辉

怒江脱贫，是在中国共产党领导
下，把社会主义制度优势转化为深度贫
困地区脱贫成果的伟大实践。今天，边
疆人民用他们最朴实的语言和行动，感
恩新时代、感谢共产党。

饮水不忘掘井人，致富不忘感党

恩。泸水市傈僳族群众常说的一句话就
是，“共产党的恩情，我们傈僳人民子
子孙孙都要记在心上”。兰坪县群众自
发地将“感恩共产党，感谢总书记”编
成“拉玛开益”等民族曲调，在田间地
头劳作时传唱。许多傈僳族、普米族、
怒族群众讲不好普通话，但当寨子里
和搬迁安置区的大喇叭响起《我和我
的祖国》的旋律时，许多群众都会情不
自禁地跟着哼唱。

泸水市片马镇一带的村寨，以前因
为贫穷，部分边民出走国外。现在，他们
带着家眷陆续返乡，当地党委政府给他
们安排了保洁员、护林员、护边员等公
益岗位。他们感慨地说：“以前在国外的
时候，吃得也不好。现在不仅吃得好，还
有新房住。过去生病没钱看，忍着病痛
祈祷，现在生病有医保。回到祖国，一切
都像梦一样。共产党真好、社会主义真
好、伟大祖国真好！”

脱贫摘帽不是终点，而是新生活、
新奋斗的起点。怒江州各族群众纷纷表
示，一定牢记习近平总书记的嘱托，在
党的坚强领导下，再接再厉，奋发图强，
同心协力建设好家乡，守护好边疆，努
力创造边疆和谐发展更加美好的明天。

（作者系全国政协常委，民建中央
副主席、民建云南省委会主委、云南省
政协副主席）

脱贫致富进小康 怒江花开心向党
高峰

朋友在一起聚会聊天，互相抬
杠调侃是常有的事。有喜欢抬杠的

“杠子”在场，往往能够活跃气氛，多
数时候不失为一种生活乐趣。不过，
爱抬杠的人到了“杠精”的程度，常
常就让人感到不愉快了。日常生活
中，能在一起抬杠的人一般是朋友
熟人，杠到成“精”的时候不多。但如
今在网络上，可以不用真名实姓，互
相也不见面，用不着担心伤了熟人
的面子和感情，杠得上瘾、杠得离谱
的“杠精”还真不少。

稍微留意一下网络留言跟帖，
不难发现“杠精”的种种表现：一是
有怀疑一切的“质疑精神”。不管对
什么人什么事、不管是谁说的怎么
说，一概怀疑其真实性正确性，总感
觉不是那么回事，一句话概括就是

“我什么都不相信！”二是有近乎偏
执的“逆向思维”。你说东我偏要说
西，你认为是对的我就认为是错的，
不管什么事情都要给你抬杠，特别
喜欢挑战一些早有定论的常识常理
底线，一句话概括就是“我偏要反着
来！”三是有貌似科学的种种歪理。

为了否定别人讲的事实和道理，总能
找出一些“权威专家观点”“考古新发
现”“科技创新成果”“机密档案解密”
等自圆其说，其中有些人看起来知识
面还真是比较丰富，一句话概括就是

“我杠得在理！”四是有绝不认输的死
磕劲头。不管你怎么摆事实讲道理，我
就是不认你的账；哪怕是有了铁板钉
钉的实证和权威机构的结论，我也要
找出理由来反驳你；你想到此为止没
那么容易，我还要跟你再战几个回合。
一句概括就是“我死不认错！”

分析一下网络“杠子”成“精”的原
因，大体有这么几种：一是吸引眼球，
显示自己的存在感。为了获得关注和
点击流量，违背常理常情，故作惊人之
语，甚至不惜编造虚构故事和信息，只
要有人看、有人附和就达到目的。二是
博人一笑，把抬杠当成娱乐游戏。把所
谓的“潇洒人生、开心一乐”作为价值
追求，将一些严肃的事情当作调侃搞
笑的内容，甚至不惜推到荒诞滑稽的
地步，别人觉得有点意思、哪怕是认为
非常可笑，也感到是一种成就感。三是
颠覆常识，另有难以明言的企图。有那

么一些人故意“反着来”的目的，确实
是“醉翁之意不在酒”，而在于意欲虚
化国家民族历史传统、否定“四项基本
原则”、污名化领袖人物和革命英烈。
四是怕丢面子，明知错了还要硬撑到
底。很多时候，“杠”来“杠”去已经不是
争是非、辨对错，而是在争面子、护虚
荣，没有台阶下不来，给了梯子也不肯
下，就是赌那一口气。

网络“杠精”在虚拟世界将长期存
在，一时半会也不可能消失。如何对待
网络“杠精”？也得讲究一点科学的思
想方法。

首先是要尊重事实、相信真理。客
观存在着的一切事物，是不以人的主
观意识为转移而独立存在的，是有内
在规律可循的。事实胜于雄辩，任何诡
辩、造假都否定不了事实本身的存在。
应当自觉坚持实事求是这一马克思主
义的根本观点、中国共产党人认识世
界改造世界的根本要求。不能陷入“杠
精”奉行的“怀疑一切”、片面性绝对化
等思想误区。

其次是要站稳脚跟、明辨是非。科
学的质疑精神和逆向思维很可贵、适当

的娱乐情趣和幽默搞笑也实属难得，但
在一些政治立场、根本原则等大是大非
问题上，是不能允许搞“质疑、颠覆、恶
搞”这些名堂的。“杠精”们若要在这些方
面做文章，作为共产党人、革命军人必须
态度鲜明加以反对，不能受其影响。

三是要增长知识、丰富阅历。政
治、历史、文学、科技、社会、法律等各
方面的知识尽可能多懂得一点，不仅
要读书本的书，还要读好社会这本大
书，尽量多了解一些社会生活实际情
况，特别是社会生活的新变化新特点。
掌握的科学知识越多、了解的社会实
际越深，受骗上当的概率才能越小。

四是要见贤思齐、知错就改。网友
的评论跟帖，主流是满满的正能量，其
中不乏深刻的洞见、创新的思维、高新
的知识、智慧的点子和生动的语言，值
得学习借鉴和吸取的东西很多。善于
取其精华、为己所用，有益于提高自身
素质能力。发现自己认识有偏差、行为
有不当，主动及时加以纠正。“人孰无
过，过而能改，善莫大焉。”

（作者系全国政协常委、教科卫体
委员会副主任）

用科学的思想方法对待网络“杠精”
吴昌德

所谓“杠精”，即指那些非常喜
欢抬杠且没有逻辑、强行诡辩的人。

“杠精”种类很多，日常上网，每个人
都会遇到几个“杠精”，这些“杠精”
也有类别。

第一种当之无愧是“发散思维
型杠精”，别人发条微博说甜粽子好
吃，他们就能攻击“难道咸粽子就入
不得口了？”别人说一句上班很累，
他们就能指责其不能吃苦。

第二种“偷换概念型杠精”，看
到别人发布了一条收养流浪猫悉心
照顾的视频，就在上面留言道“这么
有爱心怎么不见你对自己父母多孝
顺孝顺？”同理的还有抬杠万能句式

“你行你上”。
第三种则是“受害者有罪型杠

精”，这类“杠精”发言看似中立公平，
实则高高在上以偏概全，抓住小小细
节放大到整个事件，常见于家暴、强
奸等各类社会热点新闻评论中，他们
善于指责受害者的过错，“为什么不
打别人只打你”“苍蝇不叮无缝蛋”

“因为他做了xxx所以他该死”等。
第四种是“迷信伪科学型杠

精”，这类“杠精”热衷相信各类来路
不明的奇怪结论，包括但不限于“往
鼻子里滴香油能预防新冠肺炎”“跳
爵士舞的女孩都早熟”等奇葩谣言，
并且在与人争辩中还会产生更多典

型“杠精”发言，如“存在即合理”“如果
没有道理，为什么这么多人都点赞”
等，进而成为第五种“死不认错杠精”，
试图用身边人举例，如果辩论不过很
有可能转移至人身攻击，“她发布秀身
材的照片是为了引起外貌焦虑”“你帮
他说话你也是这样的人”……

除了这5种当然还有许多类型的
杠精，例如从道德制高点攻击他人的，

“看到路边单车倒了你不会扶起来
吗？”看到分享做菜的视频就质疑拍摄

者食用野生动物，听到解释后又转移
重点攻击其播放杀鱼画面残忍，就算
没有这些，他们能杠的也很多，从腿上
没有腿毛到饺子皮不是亲手制作，实
在无孔不入，让人烦不胜烦。

还有一些发言甚至不考虑人情冷
暖与道德准则。《人民政协报》民意周
刊曾于2020年9月在新媒体平台上发
布过一篇关于年轻情侣命丧景区水潭
的报道，提到一对年轻情侣在某3A旅
游景区的水潭溺亡，事发水潭周边既

无安全提示，也没有任何安全防护措
施。报道引发网友热烈讨论，在人们
惋惜年轻的生命逝去的同时，一些不
和谐的声音也随之而来。“成人了，哪
里危险哪里安全不知道吗？这样死的
人不值得可怜”“赶紧给大海加个盖
吧”“这水潭如果有三四米深我把水
喝干了”……两条不幸逝去的生命成
了被某些“杠精”奚落的对象，不仅让
遇难者的亲人怒火中烧，更让不少网
友感到心惊——这些人对生命的尊重
和敬畏之心哪里去了？

在网络上，除了这些原生的“杠
精”，还有一些“职业杠精”，他们靠抬
杠赚钱。这些“职业杠精”通常隶属于
某个自媒体账号或者自媒体公司，通
过发布明显违背人伦、道德、常识的

“抬杠”发言挑拨人们情绪，或挑起各
种对立话题，吸引流量。目的无非是卖
货或者获取粉丝，而这类账号通常卖
的也不是什么正规货物，甚至包括三
无的减肥药、淫秽色情作品等。至于吸
收大量粉丝后，账号也可以转手倒卖，
经过改名、换头像、删除过往发言记录
等操作“改头换面”就是一个拥有不少
粉丝的“大号”。

“杠精”时常让人上火，但是与之
辩论却是下下策，有可能几百回合都
辩不出结果，还将自己气得够呛。维护
清朗的网络环境，人人有责，而面对

“杠精”，最好的办法就是无视。不给他
们关注，没有流量，他们也就没有舞
台。也许网络存在一天，“杠精”就永远
不会消失，但是无视“杠精”，培养、保
持自我的独立思考能力，坚持学习，警
惕自己不会成为人人讨厌的“杠精”，
是我们每个人都可以做到的。

“杠精”图鉴
赵爽

笔者看了4月26日《人民政协
报》 民意周刊发表的 《“套娃文
件”该休矣！》 一文后，感受很
深！这事身边经常有、经常见。

笔者作为“体制内”干部，也
被 “ 考 核 ” 要 求 发 过 “ 套 娃 文
件”。记得有一年年度工作考核，
其中有 2 个考核项的要求是：“是
否转发上级部门下发的文件”。因
笔者非常反感层层转发文件，通
过文件布置工作。因此，在遇到
这类工作时，一般是不直接转发
文 件 ， 而 是 把 上 级 文 件 的“精
华”部分，结合地方实际，通过工
作群转发，要求各县 （市、区） 传
达到最基层。

没有转发文件，年底遇到考核
怎么办？为了通过考核，笔者只好

“翻出”工作群里当时布置的内
容，截图向上级考核组说明情况，
这才勉强过了考核关。

笔者工作的市下面一个县的老
科长，被我们戏称为“套娃”科
长。每一次上级下发文件，除了出
差，他总是不过夜，迅速换个文件
标题或套上单位名称，把上级的文
件原样转发到各乡镇街道及相关部
门。文件发出后，迅速向上级报告，
工作已“完成”。“套娃”科长还向年

轻同事“传经送宝”，说这个“方法”
是他工作30多年的“经验”，万一发
生什么“事故”，“套娃”文件可是乌
纱帽的“保护伞”。

文件层层转发到了基层后，曾
有执行的同志对笔者说，以前看个
文件标题，文件就被束之高阁，现
在是走公文平台，点一下“已阅”
就把文件办完了。其实大家之所以
这样做，完全是因为知道许多文件
里并没有多少实质性内容，就是走
个形式。比如到一个时间节点，许
多纵向头部部门就会启动强调性文
件，而这类文件跟上年比属于“旧
瓶装新酒”，年年如此反复，层层

“套娃”，到了基层就成了一个“垃
圾”文件。

如何杜绝这类情况发生？建议
对这类文件开展溯源治理，从源头
上去“堵”消“肿”，各类头部部
门要简化文件、少发文件，避免空
话套话，有一说一。

（作者系浙江丽水市政协委员）

该给“套娃”垃圾文件
去“堵”消“肿”了

沈绍春

习近平总书记一直强调：要坚
决反对和克服形式主义、官僚主
义。基层工作繁多，本应实实在
在、认认真真去做，但现在有些地
方为了留痕而做事，重“痕”而不
重“绩”、留“迹”不留“心”，本
质还是存在各式各样的形式主义。
这样的形式主义，在基层体现得尤
为明显。

笔者前两天去市场买菜，看到
有两位保安师傅正在给垃圾桶进行
喷洒消毒。只见其中一人拿着喷雾
器操作，另一人就拿着手机紧跟在
后面拍照。我当时就在想，如果连
这样最简单的事情都要留痕了，到
底是为了什么？是做给谁来看？我
们最重要的是把这件事情做了，并
做好了。“留痕”只是手段，从来
不是目的。而出现本末倒置的现
象，估计也是被“逼”无奈，用形
式主义来应付官僚主义。

形式主义的现象还有很多，比
如基层一些公共场所的母婴室和残
疾人厕所，根据要求都要有，确实
是有了，可用的却不多，有的直接
关着，存在的作用就是为了应付检
查，存在一个“有”的作用。还有
各种各样的工作台账，也不管真
假，只要有，就算工作落在了纸
上。实际到底做得如何呢？其实不
少就是把以前的台账拿出来改改。
粗看内容相当漂亮，但细看就会发
现，同类型单位一模一样，有的连

“名字”也照抄了，甚至还会出现
“冬天穿短袖、夏天穿棉袄”的奇

怪现象，让人啼笑皆非。
以上种种形式主义现象在笔者

看来，其实其本质就是一种懒政。
工作好不好，关键看成效。而形式
主义只是做的表面文章，并没有把
工作做到实处，是无源之水、无本
之木。形式主义根本上来讲，也是
一种官僚主义。邓小平同志倡导弘
扬实事求是的作风，曾大力提倡开
会要开小会，开短会。开会的目的
是着眼于解决问题，而不是为了开
会而开会，那就成了形式主义了。
所以，从某种程度上讲，是官僚主
义助长了形式主义，而形式主义又
迎合了官僚主义，互为因果，相互
包庇。

因此，我们要始终把人民群众
放在心中，必须把“群众满不满
意、高不高兴、答不答应”作为一
切工作的出发点和落脚点，真正把
老百姓放在心中，不玩“套路”，
不玩“游戏”，求真务实，发扬

“三牛精神”，提高政治站位，树立
正确的政绩观，远离形式主义官僚
主义，做到全心全意为人民服务。

当前，党史学习教育正在全国
各地如火如荼地开展，千万不能再
在形式上做文章“装样子”了，必
须以“学史明理、学史增信、学史
崇德、学史力行”为学习目标，联
系各自的工作，转化为工作成果，
才能真正为老百姓排忧解难。

（作者系江苏省南通市如东县
政协委员、民盟南通市委会参政议
政工作委员会委员）

远离形式主义官僚主义
求真务实服务人民

窦立毅

日前，“庆祝建党百年·发现最美铁路”活动在北京、武汉、南昌、南宁四地同
时启动。活动内容聚焦建党百年主题，以四通八达的铁路线串联起跨越时空的红
色故事线，追寻铁路沿线的红色足迹，展示铁路建设发展取得的巨大成就。图为

“毛泽东号”现任司机长向列车敬礼。 本报记者 齐波 摄
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铁路串起红色故事线
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